

LA CRÓNICA.

PERIÓDICO LIBERAL

DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

AÑO IX.

Ciencias, Literatura, Instrucción pública, Artes, Administración, Política y noticias de actualidad.—Exámen de las obras nuevas que se envían a la redacción é inserción gratis de 6 anuncios de las mismas.

BADAJOS, 23 DE AGOSTO DE 1872.

En toda España 5 rs. mensuales.—En el extranjero, Cuba y Puerto-Rico 20 rs. trimestre.—La suscripción debe pagarse adelantada en libranzas del giro mútuo.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

NUM. 620.

LA CRÓNICA se publica los días 5, 8, 15, 18, 25 y 28 de cada mes.

ADMINISTRACION, Arco-Aguero 7 á donde se dirigirá la correspondencia

LA CRÓNICA.

Al fin la union liberal, ese partido perturbador y anárquico de la política española, ese enemigo hipócrita de la revolución de Setiembre, ha empezado á quitarse la máscara, á juzgar por la actitud resueltamente antidinástica que ha tomado *El Diario español*, uno de sus órganos mas caracterizados en la prensa.

La hora del arrepentimiento ha sonado ya y, ó la union liberal se divide y muere, ó ahora unos y mañana otros irán todos los periódicos unionistas por la lógica misma de su ilógica historia abandonando la revolución para colocarse enfrente de ella y al amparo tal vez de aquello mismo que ellos contribuyeron á derrocar. Esto, no porque sea absurdo, deja de ser posible, con esos hombres que lo mismo invocaban la libertad en 1854 que ametrallaban la representación nacional en 1856; con esos hombres que lo mismo llevaban hipócritamente el cirio en San Pascual, que escribían artículos demagógicos como los de *Misterios y Meditemos*; con esos hombres, en fin, que reciben con una mano los favores de D.^a Isabel de Borbon y con la otra la empujan del trono, favoreciendo en las sombras la ambición innoble y desleal, del duque de Montpensier.

Ello podrá ser; la restauración de los Borbones podrá venir revolviendo el cieno de todas las malas pasiones, de todas las bajezas y de todas las traiciones miserables; pero nunca se deshonrará tanto como si viene en brazos de aquellos mismos que hartos de beneficios dieron á España con la espulsion de D.^a Isabel el testimonio de la ingratitud mas horrible, que no olvidarán jamás los hombres que no han aprendido todavía á hacer ridículas y acomodaticias distinciones de la moral, que lo mismo debe servir para encaminar al bien nuestras acciones privadas que los hechos políticos.

Venga enhorabuena la restauración; pero venga con sus fuerzas propias; venga por el esfuerzo mismo de aquellos que siempre fueron fieles á la causa de los Borbones; pero que no venga, si es que quiere no deshonrarse ante el país y ante la historia, por las malas artes de los cartagineses políticos que tanto daño han hecho á la nación con su falta de fé, sus turbulencias y sus ambiciones. La hidalgua española podrá tolerar acaso que vuelvan á pisar esta tierra heroica los Borbones; tal vez acepte España la dominación francamente reaccionaria de una familia causa de todos nuestros infortunios;

pero lo que no podrá tolerarse sin vergüenza para todos, es que la union liberal sea el heraldo de la restauración alfonsina.

Comprendemos por la historia de traiciones y de miserias de la casa de Borbon, que se usan hoy Montpensier y la ex-reina Isabel; mas lo que no puede comprenderse es que aquellos que educaban sus hijos para la República, que invocaban la batalla de Alcolea como un título glorioso, vayan hoy á maldedir su historia cayendo de rodillas á los piés de los Borbones. Acaso no se piense por todos los unionistas traer la restauración; tal vez haya muchos entre ellos que se horroricen de lo incierto del porvenir con D. Alfonso, por aquello de que el traidor no es menester siendo la traición pasada; pero si toda la union liberal toma el rumbo antidinástico que ha tomado *El Diario español*, posible es que ese partido, ciego de odio y ciego de ambición, vaya como por un plano inclinado á buscar otra vez sus antiguas aficciones montpensieristas.

El día que esto se realice, el día que estos revolucionarios hipócritas se convenzan que buscando á Montpensier puede continuar para ellos la orgía del poder, la cuestión entonces se planteará en el verdadero terreno. La lucha entre la reacción y la libertad será colosal, pero inevitable y hasta necesaria, y España misma volverá otra vez, por la fuerza de las armas acaso, á decidir si ha de seguir siendo patrimonio de los Borbones y sus camarillas, ó ha de ser la nación dueña de sus destinos por la libertad, digna de su historia y digna de figurar entre los pueblos más libres de la tierra.

Van cuatro años de revolución y de derechos individuales y no es posible ya volver atrás, por mas que otra cosa crean los que trabajando por la restauración están haciendo, sin quererlo, la causa de los revolucionarios. Se ha hecho escarnio de la revolución de Setiembre por los conservadores, como el niño se burla de la fiera encerrada en la jaula: no se ha comprendido bien el alcance y la significación de los nuevos principios: la pasión ha puesto una venda en los ojos de las clases conservadoras y no han visto que muchos de los males atribuidos á la revolución de Setiembre no son de ella sino del estado social creado y alimentado por los mismos conservadores; y la fiera insultada hasta hoy y contenida por los revolucionarios de mejor sentido, puede romper los lazos que la sujetan, y ya verán los que más bien por frivolidades ó apasionados no han sabido amol-

darse y sacar ventajas de la libertad, como castiga su ignorancia otra revolución cien veces mas terrible que la de Setiembre.

Pronto tal vez serán complacidos los reaccionarios que anhelaban una revolución anárquica como medio dellegar ellos al poder, y á juzgar por todos los síntomas, parecen que van á quedar bastante satisfechos, mas satisfechos de lo que creen, de perturbaciones y trastornos sangrientos. Muchos insensatos han creído que la revolución de Setiembre ha sido pequeña por que no se ha derramado á torrentes la sangre; pero si el partido radical no es bastante enérgico y afortunado para dar estabilidad y fuerza á las nuevas instituciones y llega el momento en que todo se desquicie y se desplome, vamos á tener una gran revolución á gusto de los conservadores, y nosotros celebraremos que queden satisfechos sus deseos.

No hemos querido purgarnos de nuestros resabios doctrinarios; se ha creído que podríamos volver facilmente á lo pasado, más que por remediar los males de la sociedad, por satisfacer ambiciones personales y rastreras venganzas y esto es imposible. Vamos hacia adelante, y no hay que empeñarse en retroceder ni en levantar los ídolos rotos por el pueblo, por que ya solo es dado preparar el porvenir, con los recursos y los medios que en el presente pone en nuestras manos la libertad, ¡Ay de los ciegos de espíritu que pretendan otra cosa!

A los electores del distrito de Llerena, que han estado siendo víctimas del caciquismo mas insolente y de la arbitrariedad mas desenfrenada; que han visto amenazada su vida á cada paso por la guardia negra de los caciques; que han visto tambien perdido su reposo y su hacienda comprometida con procesos inicuos, nos dirigimos en estos momentos para alentarlos y fortalecerlos con nuestra palabra, ya que no podemos compartir con ellos los peligros de la lucha electoral, en la grande empresa de sacudir el yugo de un hombre que, á título de liberal, viene ejerciendo una dictadura irritante por lo artera y provocativa.

No necesitamos nosotros recomendar el valor á los electores del distrito de Llerena para dar en tierra con ese hombre funesto, causa única de los odios y rencóres que él mismo alimenta segun es fama, para que se desgarran las familias en una lucha constante de que solo él sabe aprovecharse, para satisfacer su ridícula vanidad política. No es valor, que sobrado lo tienen, lo que pedimos á nuestros amigos del distrito de Llerena, es entusiasmo, es confianza en la victoria, porque sólo el desaliento y la duda son las únicas armas de que pueden valerse hoy los adversarios.

A la lucha, pues, sin vacilaciones, sin recelo, porque el triunfo es siempre se-

guro cuando se defiende la causa de la justicia. No se trata solamente de que venza D. Juan Uña por lo que él es y lo que significa; se trata de que triunfe la dignidad de los electores, hollada y encarnecida por el capricho y la audacia de un hombre que ha puesto al servicio de sus pasiones y de sus venganzas todos los recursos del poder.

El triunfo de D. Adelardo Lopez de Ayala, no sería el triunfo suyo, si no el de los elementos que han venido hasta hoy siendo el azote de las personas que en el distrito de Llerena no han querido doblegarse, empujarse, humillarse hasta el punto de aceptar el poder dictatorial de D. Juan Andrés Bueno. Por esto mismo es indispensable que los electores de aquel distrito den una prueba, derrotando al Sr. Ayala, de que ni ahora ni nunca se dejarán dominar ni pisotear por nadie y menos por ese desertor de las banderas progresistas, que segun los medios que ha empleado para sostener su dominación, ni ha sido, ni es, ni nos parece que será jamás liberal.

Escotado, segun parece, por los guardas municipales de Llerena, el Sr. Bueno recorre el distrito deprimiendo á D. Juan Uña y asegurando por todas partes, él y sus amigos, que D. Adelardo es el hombre más sabio de España, y que muy pronto han de estar en el poder los suyos. En cuanto á las ofensas que D. Juan Andrés haga por la espalda al Sr. Uña, no necesitamos decir nada, porque nuestro amigo, á pesar de la vanidad del Sr. Bueno, está tan por encima de él que no pueden alcanzarle sus ataques, y sobre todo, que nosotros creemos que no son las censuras sino los aplausos de D. Juan Andrés los que pudieran perjudicar á D. Juan Uña.—Y en cuanto á la sabiduría del Sr. Ayala y la pronta subida al poder de los sagastinos, confiamos en que los electores no se dejarán seducir ni acobardar por esto, porque ni D. Adelardo es el más sabio de España, ni mucho menos, ni es posible que los amigos de D. Juan Andrés vuelvan á mandar en mucho tiempo.

Todos estos son recursos electorales de que no hay que hacer caso. A la lucha y á vencer, sin miedo á las amenazas y á los atropellos de otros tiempos, porque la cuestión es de vida ó muerte para nuestros amigos. Y si aquellos hechos vandálicos denunciados en el Congreso por el elocuente Salmeron, se repiten hoy, no hay que acobardar: la fuerza pública ha ido al distrito de Llerena á amparar el derecho de los electores, y despues los tribunales de justicia se encargaran de demandar á presidio á los alcaldes, á los Ayuntamientos y á todo aquel que con menosprecio de la ley altere la verdad del sufragio. Los tiempos han cambiado.—El poder hoy no cometerá violencias; pero está resuelto á castigar severamente á los funcionarios públicos que falten á sus deberes. No olviden esto los electores y tengan completa confianza en que no han de quedar impunes los delitos electorales.

Se dice que el Ayuntamiento de Llerena ha dispuesto dar trabajo en la carretera que allí llaman de circunvalación, á todos los jornaleros que lo deseen.

Es muy probable que sea cierta la noticia, pues precisamente siempre que

uña y carne, como suele decirse, de D. Juan Andrés Bueno, concibe el feliz pensamiento de dar trabajo á los braceros en la famosa carretera de circunvalacion, desde la cual suelen ir aquellos á los colegios electorales. Llamamos sobre este asunto la atencion del Sr. Gobernador de la provincia.

La Junta provincial de primera enseñanza, como consecuencia de la visita que acaba de girar el Inspector del ramo, ha acordado la creacion de varias escuelas en pueblos que por su vecindario las necesitan, segun la Ley; pero algunos Ayuntamientos resisten el cumplimiento de las órdenes, ya comunicadas, apoyándose en razones que la Corporacion ha determinado elevar á la Direccion general de Instruccion pública.

Parece asimismo que dentro de pocos dias quedará hecha y aparecerá en el *Boletín oficial* la clasificacion de los maestros públicos de la provincia, para el aumento gradual de sueldos. Todo lo que redunde en beneficio de la primera enseñanza y del magisterio nos parece digno de encomio.

Dice *El Eco del Progreso* que se ha recibido una carta de la frontera francesa, en que se asegura que el pretendiente se disponia á regresar á Suiza, ya perfectamente cicatrizada la herida que tuvo en una mano.

Pero esta noticia, que de ser un hecho consumado, pudiera suponer que los mantenedores del absolutismo desistían por ahora de sus intentos belicosos, no se ha confirmado, al parecer, en los centros oficiales, puesto que «La Correspondencia» asegura que el día 19 debió verificarse cerca de Bayona una reunion de jefes carlistas presidida por D. Carlos, y hace tres dias este estuvo paseando tranquilamente por esta última ciudad, á la luz del sol, acompañado por los señores Manterola, Arjona, conde de Cedillo, Velasco y Bonilla.

¿Y que hace entretanto la policia francesa? ¿Qué medidas adopta nuestro consul?

En todo cuanto se refiere el carlismo, vemos con gran extrañeza que el gobierno francés no procede con la energía que era de esperar.

Ocupándose *El Pensamiento Español* de los curas levantados en armas les anima á perseverar en su conducta en las siguientes líneas:

«A nosotros no nos toca juzgar á los eclesiásticos que han creído conveniente tomar las armas en la presente insurreccion carlista; pero diremos ingenuamente que nos enamoran las grandes figuras de algunos prelados de la Edad media, que levantaban en armas á toda su grey, en defensa de la religion verdadera. ¿Y quién sabe si la civilizacion estará destinada á librarse de los modernos bárbaros, merced á nuevas cruzadas debidas al sentimiento religioso, y amparadas, protegidas y recompensadas con gracias espirituales por la Iglesia de Jesucristo!»

El Pensamiento sigue llamándose periódico católico, aun cuando ha publicado lo que nuestros lectores acaban de ver.

El Diario de noticias, periódico de Lisboa, en su número del día 21 dice lo siguiente:

«Hace un mes que fluctuamos en un mar de rumores y narraciones anónimas tenebrosas á los cuales presta fuerza la tendencia del público á darles crédito, tendencia que algunos hechos justifican. Hay dias en que el mar decrece, otros en que sube y lo inunda todo. Hoy ha sido uno de estos dias. Era un diluvio de rumores si-

niestros referentes todavía á la revuelta. Hablábse de una carta recibida por uno de los señores ministros: aludíase al consejo de ministros de que ayer dimos cuenta; añadíase que se habia descornado más la punta del velo que tenia escondido el misterio; que se iban á hacer más prisiones; dábanse pormenores terribles acerca del proyecto de revolucion etc. etc.

Más ¿y la verdad? Todos ansian por ella, mas nadie del público la sabe.»

Hé aquí algunos detalles de lo ocurrido en Pamplona hace pocos dias al verificarse una corrida de toros.

En la tarde del día 12 y cuando ya estaba concluyendo la lidia del sexto y último toro, no sabemos si espontáneamente ó á petición de alguno, tocó el gaitero el popular himno de Garibaldi: oírlo los carlistas y querer imponer silencio fué todo uno, los liberales por el contrario insistieron en que continuase, cruzáronse de palabras, los carlistas parece que prurrieron en gritos de ¡muera los liberales! ¡viva Carlos VIII! y consecuencia de ello fué el trabarse una lucha á brazo partido que sin la intervencion de Alcalde que con riesgo de su persona intervino y despues el auxilio de la Guardia civil, hubiera tenido un desenlace fatal.

Fuera ya de la plaza de toros y en las primeras horas de la noche recorrían muchos liberales las calles de la poblacion comentando el suceso y condenando como no podiamen las provocaciones imprudentes de los carlistas: se dieron varios «Vivas á la libertad» y amenestados por las autoridades para que se retirasen á sus casas obedecieron instantáneamente quedando la poblacion tranquila.

Ya desde el día 13 por plazas y corrillos se decía que para el día 15, festividad de la Virgen y nótese que los carlistas todas sus obras buenas y malas las reservan para las grandes solemnidades—terian que hacer morcillas con la sangre de los liberales.

Llegó el día 15 y ya desde las primeras horas de la noche se notaba alguna agitacion, recorrían las calles grupos de carlistas armados al parecer solamente de garrotes, llegando ya á ser las once sin que nada de particular acaeciese: á las once y minutos con motivo de salir por la calle de Espoz y Mina á la plaza de la Constitucion dos ó tres liberales, á los gritos de ¡muera los liberales! ¡viva Carlos VIII! y otros análogos, la emprendieron con ellos un grupo de ocho ó diez carlistas: la autoridad que estaba apercibida intervino al momento siendo recibida por los últimos con varios tiros de revolver y hasta se dice si se disparó algun retaco; una de las balas le traspasó el abrigo al alcalde y otra rozó ligeramente en un muslo á uno de los liberales, los agentes de seguridad pública se vieron obligados á hacer uso de sus armas, resultando uno de los carlistas herido de un brazo, quedando tendido en el suelo y los demás pusieron los piés en polvorosa.

Con tal motivo se hicieron algunas prisiones de los presuntos reos y recorrieron patrullas de diferentes armas las calles de la poblacion; la autoridad superior militar publicó un enérgico bando y no volvió á alterarse el orden.

Así lo dice *El Progreso* de Pamplona.

Habiendo recibido el gobierno quejas de que el Gobernador de Teruel se hallaba recorriendo los pueblos de la provincia, aunque solo para asuntos del servicio, y no para asuntos electorales como se habia dicho, se ha dispuesto que dicha autoridad regresese inmediatamente á la capital de la provincia, para evitar aun los pretextos mas insignificantes de censura.

Nos parece bien.

Uno de los guardias municipales del Ayuntamiento de Llerena es, segun nos informan, licenciado de presidio.

«Y á nosotros ¿qué nos importa eso? dirá tal vez aquel al Ayuntamiento; la verdad es que tanto ese municipal como los demás que tenemos hoy, presantan muy buenos servicios....»

Ha circulado en esta capital una Hoja dirigida á los republicanos del distrito, y firmada por D. Ricardo Pizarro, aconsejando á todos los federales de buena fé que, olvidando pasageros rencores vayan á las urnas como un solo hombre á votar la candidatura de don Nicolás Salmeron, en la confianza de que otra vez más alcanzarán el triunfo.

B. Cesáreo Martín Somolinos ha llegado al distrito de Zafra, por donde se presenta candidato, apoyado por el partido federal.

Parece que han retirado su candidatura por el distrito de Llerena los señores Botello, Amatriay y Menlez, quedando, pues, como único candidato radical, D. Joaquin Boceta.

Si la noticia es cierta, lucharán en ese distrito tres candidatos. B. Cipriano Piñero, alfonsino; D. Joaquin Boceta, radical, y don Joaquin Sama, republicano.

Se asegura que D. José Moreno Nieto se presenta al fin candidato por el distrito de Castuera.

D. Eduardo Baselga, deseoso de no dividir las fuerzas que en el distrito de Jerez de los Caballeros tiene el partido radical, ha retirado su candidatura, aconsejando á sus amigos que voten todos á D. José Portillo.

Aplaudimos esta resolucion del señor Baselga.

Parece que ha quedado retirada la candidatura de D. Antonio Cortijo por el distrito de la Serena, y que los radicales votarán en su lugar al señor Marqués de Perales.

Se dice tambien que este ya no es candidato por el distrito de Castuera, en el que luchará D. Gregorio Garcia Ruiz, apoyado por dicho señor Marqués.

Hemos recibido una carta de Higuera la Real en que se nos manifiesta que el candidato radical D. José María Chacon llegó allí el día 15, siendo objeto de vivas demostraciones de simpatia.

Gran número de liberales de aquella villa, noticiosos de la llegada del Sr. Chacon, salieron á recibirle á cierta distancia del pueblo, disponiendo despues en su obsequio que se corriesen dos toretes.

Es seguro que la candidatura del señor Chacon será votada en la Higuera por la mayoría de los electores.

Las noticias que recibimos del distrito de Jerez de los Caballeros, son muy favorables á la candidatura de don José Portillo, cuyo triunfo se cree seguro.

Los liberales del distrito de Almedralejo trabajan con gran entusiasmo por el triunfo de la candidatura de don Cesáreo Durán.

Es indudable que en el distrito de Don Benito lucharán los radicales don Guillermo Nicolau y D. Florencio Alguacil Carrasco.

Se nos asegura que todos los republicanos de Badajoz, incluso los llamados disidentes, votarán la candidatura de D. Nicolás Salmeron.

Ha sido nombrado Director del Instituto el antiguo Catedrático de esta escuela D. Manuel María Saá.

A los prelados de Pamplona, Sigüenza, Palencia, Segorbe, Toledo, Tortosa, Tarazona, Vitoria y Tarazona, se les ha remitido por el ministerio de Gracia y Justicia, nota de los eclesiásticos de sus respectivas diócesis que se han unido á las facciones, á fin de que desde luego incoen los oportunos expedientes canónicos sobre abandono de oficios é irregularidades en que hayan podido incurrir.

Aseguran los diarios carlistas que en una de las últimas audiencias dadas por el Papa, los gritos de «¡viva Carlos VIII!» se unieron á las aclamaciones á Pio IX.

¡Singular destino el del joven pretendiente! En todas partes le quieren, le reconocen y le victorean menos en España.

Trátase de llevar á cabo muy en breve una completa reforma en la organizacion y distribucion de nuestros establecimientos penitenciarios: á este fin dícese que serán suprimidos los presidios de Ceuta, Valladolid y Toledo, y quizás algun otro, y que en lugar del primero de los citados se organizará un establecimiento penal relacionado con la colonizacion en las posesiones ultramarinas.

Los emperadores de Alemania, Austria y Rusia, celebrarán una conferencia á la cual se quiere dar mucha importancia.

No se tratará en ella de la independencia de Polonia, repartida entre comunistas por los augustos ascendientes de los magestuosos internacionales; en cambio, pueden entregarse á estudios geográficos, para reformar algunos mapas.

En Italia celebrará una reunion la Internacional protestante; en el Haya, la Internacional legítima.

Y los reyes destronados y sus parientes celebran tambien animadas conferencias, tan internacionales como las anteriores.

Todos los partidarios del despotismo en todas las formas conocidas ó imaginadas, quieren salvar la sociedad moderna. Pero cada vez van teniendo menos importancia.

Son verdaderamente fabulosos los datos que arroja el nuevo censo de los Estados Unidos sobre la emigracion universal á la gran república Americana.

En los últimos 10 años, Alemania ha contribuido al aumento de los Estados Unidos con 910.424 emigrantes; Irlanda con 560.831; Escocia é Inglaterra con 741.769; Suecia y Noruega con 58.189; Francia con 49.363; Suiza con 24.532; Dinamarca con 13.043; Italia con 11.601; Holanda con 13.205; España con 10.310. Pero aun es mucho más considerable la emigracion de los chinos y de los países de extremo Oriente, que además de contratarse para la

brar la tierra: van ahora á millares á California en busca de rubíes y de diamantes, que dicen se encuentran en terrenos donde los antiguos aztecas, antes de la invasión española, sacaban sus piedras preciosas.

Las noticias que al entrar en prensa el presente número, recibimos del distrito de Llerena, demuestran que los conservadores están dispuestos á todo, para hacer triunfar la candidatura de don Adelardo Lopez de Ayala.

En Llerena y Berlanga, cuyos pueblos tienen Municipios conservadores, no se han repartido las cédulas á muchos de los electores que son partidarios de la candidatura de nuestro amigo el Sr. Uña. Y no es esto solo, pues gran número de las repartidas tienen equivocados los nombres.

En una de las últimas noches se han roturado de nuevo las cañadas de Llerena, y por otra parte el Ayuntamiento de este punto anuncia que durante los próximos días dará trabajo á los jornaleros en la carretera de circunvalación, confirmando así lo que decimos en otro lugar.

Las cartas que tenemos á la vista y en las que se nos dan las anteriores noticias, afirman también que algunos adversarios del Sr. Uña dicen con el mayor desdoro, que si es preciso correrá la sangre para que nuestro amigo no tenga mayoría.

Nada de esto nos estraña: sabemos de lo que son capaces ciertos hombres por conservar su influencia y estamos seguros de que para no verla desaparecer apelarán á todos los medios imaginables.—Lo que nos sorprende es la verdad que el Sr. Lopez de Ayala no proteste contra tamañas iniquidades.

Con autorizacion del Gobierno se ha dispuesto que vayan dos delegados al distrito de Llerena, (uno á este punto y otro á Berlanga) con el único objeto de hacer cumplir la ley y nada más que la ley.

No desmayen, pues, los electores de aquel distrito y tengan la seguridad de que hoy no son posibles los hechos escandalosos que tuvieron lugar en la eleccion pasada.

Se ha ordenado al Alcalde de Llerena que de ninguna manera se empiecen obras públicas durante los días de las elecciones.

Esta medida nos parece muy en su lugar y ajustada perfectamente al espíritu de la ley, que no quiere que se haga nada, absolutamente nada de aquello que pueda influir en la voluntad del cuerpo electoral. Y nos parece tanto más justa la orden de que nos ocupamos, cuanto que es un hecho fácil de comprobar, que siempre que hay elecciones, el Municipio de Llerena resuelve dar trabajo á los braceros en la carretera de circunvalación, siendo estos despedidos tan pronto como la lucha electoral ha terminado.

VARIEDADES.

Un fotógrafo de París ha inventado las fotografías para casarse.

Si la fotografía ha matado la pintura, en cambio ha hecho un grande servicio á la humanidad.

Gracias á esta moderna invencion, los casamientos se hacen con una rapidez verdaderamente prodigiosa, y la fotografía puede alabarse de haber contribuido á la propagacion de la especie.

Quisiera tener tantos duros como casamientos se han hecho por medio de la fotografía, hará unos cinco años. Antes, cuando se habiaba de una

jóven á un muchacho como un buen partido, era menester arreglar una entrevista á fin de saber si los dos se agradaban.

Las entrevistas mas frecuentes tenían lugar en las iglesias.

Oculto tras de una columna, el jóven, en compañía de la persona que se interesaba por la boda, esperaba á la niña.

Ahora también hay que estar *plantado*, pero de una manera diferente, que no es fastidioso ni pesado hacerse fotografías.

El jóven envia su tarjeta, y la niña la suya.

Pero no se limita la cosa á este simple cambio.

Se puede sacar un gran partido de este pedazo de carton, sobre el que se hallan reproducidas las facciones de la niña.

Detrás de la fotografía, se ponen las señas indispensables para arreglar el casamiento.

Un fotógrafo francés ha ideado la innovacion siguiente:

En el respaldo de la tarjeta hay estas palabras impresas:

- Edad....
- Fortuna....
- Esperanzas....
- Carácter....
- Profesion....

Cuando se quiere enviar su retrato á una jóven, se llenan los huecos de la cartulina.

Hé aquí la manera, *Edad*. Veintiocho años.

Profesion. Empleado en el Ministerio con 12.000 reales, y 500 de gratificación por Pascuas.

Fortuna. Su sueldo.

Esperanzas. Una tia que tiene una hidropesia y diez mil duros de renta: está desahuciada por los médicos.

Carácter. Dócil. Como se ve, este medio es muy sencillo, muy cómodo.

Nosotros tenemos la seguridad del feliz éxito de estas nuevas tarjetas. Si todos los fotógrafos siguen este sistema, antes de tres años serán millonarios.

Todos los jóvenes se harán fotografías.

Esos álbums que cada uno tiene en su casa sobre la consola de la sala, es una cosa excelente. Nadie debe negar un retrato cuando se lo pidan, sobre todo si es soltero.

Dando el retrato á todos sus conocidos, se puede hacer un magnífico casamiento.

Va usted á ver á una dama. —Caballero, pregunta ella; ¿piensa usted morir soltero?

—Busco un partido, que es cosa que no se encuentra tan fácilmente.

—¿No frecuenta usted la sociedad?

—Muy rara vez, por lo cual tardaré mucho en encontrar una mujer.

—Yo puedo sacar á usted del apuro en un momento, si usted quiere.

—Con mucho gusto.

La dama coge su álbum de fotografías.

—Aquí, dice la señora, no hay mas que jóvenes de ambos sexos en estado de merecer. Escoja, pues, la niña que le convenga.

Toma usted el álbum, y lo ojea con cuidado.

—Hé aquí una rubia que me convendría mucho: ¿qué fortuna es la suya?

—Vuelva usted la tarjeta, y encontrará todos los informes que desea.

Y lee usted que la jóven tiene diez y ocho años, y veinte mil duros de dote, y un padre de una naturaleza apopléctica.

—¿Está usted satisfecho? le pregunta la dama.

—Seguramente.

—Pero como es menester saber si usted convendrá á la jóven, deme usted su fotografía con las señas necesarias en el respaldo.

Sigue usted el consejo de la dama;

quince días despues está usted casado.

Es verdad que usted no conoce á la jóven, y no puede amarla; pero una vez juntos, tiene usted tiempo de sobra para conocerla.

BIBLIOGRAFIA.

El rey en Madrid y en provincias, por D. Antonio Pirala.—Madrid, 1871.

Este curioso libro es una Crónica de los sucesos que prepararon la venida del rey D. Amadeo I á España, de su elevacion al trono y de su primer viaje por las provincias de la Monarquía.

Está dividido en dos partes: una se refiere al período de la interinidad: otra comprende la biografía del monarca y la narracion del viaje, con todos sus pormenores.

Lo reciente del acontecimiento las noticias que cuando tuvo lugar publicaban diariamente nuestros periódicos, quitan hoy hasta cierto punto novedad y atractivo á la obra del Sr. Pirala, mas, con todo, merece leerse, y es indudable que prestará un gran servicio á la Historia de nuestro tiempo.

El rey en Madrid y en provincias es un libro de mas de 490 páginas en 4.º que por su esmerada impresion honra además el establecimiento tipográfico del Sr. Quirós, impresor de Cámara.

Véndese en casa de Hernando, Madrid, y en las principales librerías de provincia.

GACETILLAS.

Agradeceremos al Sr. Alcalde que pase cualquier día por el último trozo de la calle de la Magdalena, siquiera lo haga llevando un frasco de esencia.

Denos gusto el Sr. Alcalde y ya nos dirá si le parece bien que aquella calle esté convertida en lo que no queremos decir.

En todas partes menos en Badajoz se están adoptando medidas higiénicas.

Bien se conoce que tenemos un Municipio muy celoso.

La calle de la Soledad sigue convirtiéndose en depósito de ripio.

¿Tiene algun privilegio el dueño de la casa que allí está edificándose de nuevo?

Los vendedores de higos chumbos invaden las aceras, obligando á los transeuntes á que vayan por el arroyo.

¿Se han suprimido los municipales?

Hace tres noches la poblacion estuvo sumida en la mayor oscuridad, hasta que la luna nos envió sus plateados rayos.

¿Por qué no se cumplen los acuerdos que en materia de alumbrado público tomó la junta municipal?

Siguen las tertulias al aire libre é interceptadas las aceras.

¿Como el Sr. Alcalde vé con calma estas cosas?

La Carcajada.—El número de esta notable publicacion trae una magnífica caricatura cuyo mérito es igual por lo menos á otras de que hemos hablado á nuestros lectores al recomendarles *La Carcajada*, que bien merece el favor con que la distingue el público.

Habla «El Censero».—En un pueblo inmediato á Soria ha sido defendida una jóven margarita de 20 años, que regresaba de la faccion, donde vestida de hombre habia estado prestando el servicio de guerrillera facciosa. Pero hombre, ¿y qué tiene eso de particular? Si sale á campaña el padre cura, ¿por qué se ha de quedar en la sacristía el ama, la sobrina ó lo que sea? Nada hermana: tersa, muy bien hecho, la sogá tras el caldero.

Una jóven muy añonada á los militares, cayó enferma, y una amiga que vivía con ella mandó llamar á un médico.

El doctor, despues de observarla, dijo á la amiga:

—No es nada: dentro de dos días saldrá á la calle; pero es menester que siga un buen régimen.

—Más fácil, añadió la amiga, le seria seguir un regimiento.

—Pedro, dime la verdad; ¿por qué siendo tu mujer Mas mala que Lucifer. La nombras cara mitad? —Tan fácil es la respuesta. Que cualquiera la encontrara: No es carño decir cara. Es decir lo que me cuesta.

Caen de un monte á un valle entre pizarras Guarnecidas de frágiles helechos. Á su margen carámbanos deshechos. Que cercan olmos y silvestres parras. Nadan en su cristal ninfas bizarras. Compitiendo con el cándidos pechos, Dulces naves de amor en más estrechos. Que las que salen de españolas barras. Tiene este monte por vasallo á un prado. Que para tantas flores la importuna Sangre á las venas de su pecho helado. Y en este monte y liquida laguna. Para decir verdad como hombre honrado, Jamás me sucedió cosa ninguna.

Pegaronle una pedrada Á un hombre por cierto enojo, Tan en buen punto pegada, Que le echaron fuera un ojo Como quien no dice nada. Preguntóle el cirujano Si el ojo con grand dolor Perdería, y este ufano Le contestó:—No señor, ¿Si le tengo yo en la mano;

Un predicador anatematizaba el juego de la loteria desde el púlpito, diciendo:

—Se juega de día y se piensa en ello de noche. Se ve en sueños el 89 y el 72, y se va al Monte de Piedad con una sabana, una camisa, para tener dinero con que poner aquellos números que se creen infalibles.

Acabad el sermón, salía el padre muy satisfecho de las conversiones que obraría su discurso, cuando se le acercó una vieja:

—¿Me hace usted el favor, padre Juan, de decirme si ha sido el 89 y el 72 los números que ha nombrado usted? Se me ha puesto entre ceja y ceja que son esos los que han de salir en la próxima extraccion.

En una sedicion se presentó á arengar á la multitud un hombre muy gordo. La gente al verle, prorumpió en risotadas que no pasaron desapercibidas para el orador.

—¿Os reis de mi gordura? dijo; si viérais á mi mujer, veriais que es doble gorda que yo, por lo menos. Pues con todo esto, cuando estamos en paz, nos llamamos á las mil maravillas en nuestra cama, mientras que cuando reñimos no basta la cama á contenernos.

Á esta moral, los ánimos se apaciguaron, y la sedicion se calmó.

Ungüento y Píldoras Holloway.—Para la curacion de las úlceras, las quemaduras y las heridas de toda clase, el célebre Ungüento Holloway se encuentra sin rival. En el momento en que él se aplica á la parte afectada sus virtudes balsámicas alivian el dolor, protegen los nervios expuestos contra el aire, dan á los vasos el vigor necesario para que se sane la llaga y purifican de tal modo la sangre que cuanto carne crece en lugar de la destruida es perfectamente sana. Las Píldoras Holloway, si se toman al mismo tiempo que se usa el Ungüento, aumentan considerablemente el poder depuratorio y refrigerante de este último. En todas dichas medicinas obran como por encanto. Ningun enfermo que las haya ensayado ha dejado de librarse de su enfermedad ó, por lo ménos, de ver mitigadas sus penas.

AGUA DENTRIFICA ANATHERINA

del Doctor J. G. Poppe, med. dent.—de la Corte Imp. y Real de Austria en Viena.—Patente de invencion en Inglaterra, América y Austria. Cura instantánea y radicalmente los mas fuertes dolores de muelas, limpia la dentadura con perfeccion incluso la que tiene tartaro su esmalte, impide la corrupcion de las encías y calma los dolores de los dientes agudizados ó cariados también purifica el aliento, asegura los dientes débiles é impide que sangren con el cepillo. Precio 14 rs.

En Madrid, por mayor, Agencia franco-española En Badajoz SS Cuna Viegas y J. Gimenez.

POLVOS Y PASTILLAS AMERICANAS DEL Dr. Paterson.

Tónicos digestivos, estomacales, anti-nerviosos. REPUTACION universal por la pronta curacion de los males de estómago, falta de apetito, acidez, digestiones penosas, dispepsias. Ver extractos de diarios de medicinas.

Instruccion en todos idiomas. PATERSON, sobre cada pastilla y paquete de polvos y sobre la caja la firma FAYARD de Lyon, unico propietario de la verdadera fórmula.—Por mayor: LYON (Francia), rue de l'Imperatrice 9.—MADRID, Agencia Franco-Española, Sordo 31. Por menor. polvos 22 rs.—Pastilla, 12 rs.—En Badajoz, Dr. J. Gimenez.

PILDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY.



PILDORAS HOLLOWAY.

Estas Píldoras son universalmente consideradas como el remedio más eficaz que se conoce en el mundo. Todas las enfermedades provienen de un mismo origen, á saber, la impureza de la sangre, la cual es el manantial de la vida. Dicha impureza es prontamente neutralizada con el uso de las Píldoras Holloway, que, limpiando el estómago y los intestinos, producen, por medio de sus propiedades balsámicas, una purificación completa de la sangre, dan tono y energía á los nervios y los músculos, y fortalecen la organización entera.

Las Píldoras Holloway sobresalen entre todas las medicinas por su eficacia para regularizar la digestión. Ejerciendo una acción en extremo salubre en el hígado y los riñones, ellas ordenan las secreciones, fortalecen el sistema nervioso, y dan vigor al cuerpo humano en general. Aún las personas menos robustas pueden valerse, sin temor, de las virtudes fortalecedoras de estas Píldoras, con tal que, al emplearlas, se atengan cuidadosamente á las instrucciones contenidas en los opúsculos impresos en qué va envuelta cada caja del medicamento.

UNGÜENTO HOLLOWAY.

La ciencia de la medicina no ha producido, hasta aquí, remedio alguno que pueda compararse con el maravilloso Ungüento Holloway, el cual posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que, desde el momento en que penetra la sangre, forma parte de ella; circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa, refrigeradora y limpia todas las partes enfermas, y sana las llagas y úlceras de todo género. Este famoso Ungüento es un curativo infalible para la escrófula, los cánceres, los tumores, los males de piernas, la rigidez de las articulaciones, el reumatismo, la gota, la neuralgia, el tic doloroso, y la parálisis.

Cada caja de Píldoras y bote de Ungüento van acompañados de amplics instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor HOLLOWAY, en su establecimiento general, 533, Oxford Street, Londres.



Hallar el medio de purga durante algunos días, algunas semanas y, si necesario, fue durante algunos meses, sin debilitar el enfermo ni turbar sus funciones esenciales, tal es problema sentido y resuelto por el Doctor Rebaut.

Contrariamente á otros purgantes, las Píldoras Dehaut no producen hinchazón, efecto sino tomadas y digeridas con la ayuda de buenos alimentos y de bebidas fortalecedoras (leche, vino, buena cerveza, etc.). Para purgarse con estas píldoras, cada cual elegirá la hora y la comida que más le convenga según sus fuerzas, su apetito y sus ocupaciones. Una alimentación confortable como es habitualmente la digestión producida por la purga, y por esto fácilmente se decide uno á purgarse tan á menudo como lo exige el restablecimiento y la conservación de la salud.

Desde luego se ve que administrada así, la purga constituye un medio de curación eficazísimo contra un gran número de enfermedades en que son ineficaces las purgas por sí solas y que interrumpidas.

El sistema del Doctor Dehaut se halla espuesto con la mayor claridad y mayor detallado en su *Manuel de medicina interna, cirugía y farmacia doméstica*, en un volumen en 8.º de dos tomos, obra escrita especialmente así para las personas de la alta sociedad como para las menos instruidas. Un y otros comprenderán fácilmente las explicaciones dadas sobre las causas que producen las enfermedades, y el empleo de la purga en todos los casos que la requieren. Contiene también las recetas de medicamentos no purgantes que con buen éxito ordena habitualmente el autor. Esta preciosa obra, que á buena poseser toda persona cuidada de su salud se vende en todas las librerías al precio de 5 reales; pero los farmacéuticos depositarios de las *Píldoras Dehaut* están autorizados á dar gratis un ejemplar á toda persona que

CHLORODYNA DEL D.º J. COLLIS BROWNE

LA ÚNICA VERDADERA Y LEGÍTIMA.

AVISO Á LOS ENFERMOS. Las personas que desean disfrutar de un sueño tranquilo y reparador, sin dolores en la cabeza, y aliviar los sufrimientos consiguientes á largas enfermedades, fortalecer el sistema nervioso y regularizar las funciones de los órganos del cuerpo deben comprar el maravilloso remedio descubierto por el Dr. J. COLLIS BROWNE, antiguo médico mayor del ejército inglés, la

CHLORODINA.

Es el único admitido por la facultad de Londres como el más precioso de los descubiertos; el mejor remedio contra la tos, tisis, bronquitis y asma.—Conjura las fatales enfermedades; dipteria, fiebres, garratillo.—Tiene una acción casi milagrosa contra la diarrea, y es el único específico contra el cólera y la disenteria.—Fortifica los ataques de epilepsia, histeria, palpitaciones y pasmos; alivia la neuralgia, reumatismos, gota, cáncer, dolores de muelas meningitis.

Estractos de algunas cartas.—«Lor. Francis Cosvyngham escribe desde Mount Charles, Donegal, 11 de diciembre 1868: Habiendo comprado el año último por esta época la Chlorodyna del Dr. J. Collis Browne de M. Davenport; y considerando este remedio como maravilloso deseo que se me mande mañana doce frascos.—El Sr. Conde Rusel ha participado á la Escuela de médicos de Londres haber recibido del cónsul de S. M. en Manila, un oficio anunciándole que el cólera había sido allí terrible y que el único remedio eficaz era la CHLORODYNA.—(Véase la *Lancet* de Londres 1.º de diciembre 1864.)

CUIDADO CONTRA LAS FALSIFICACIONES.—El vice-canciller sir Wage P. Wood ha declarado que el Dr. J. COLLIS BROWNE era sin ninguna duda el inventor de la CHLORODYNA, y que la aserción de FREEMAN, á pesar de su juramento era falsa.—(Véase el Times, 13 Julio, 1864.—Véase en frascos á 8 y 15 rs., y no son legítimos los que no llevan CHLORODYNA del Dr. J. COLLIS BROWNE sobre el sello del gobierno inglés.

Único fabricante J. T. DAVENPORT, 33, Great Russel Stre. Bloomsbury Square, Londres.

Por mayor en Madrid, Agencia franco-española, Sordo 31; por menor, en Badajoz D. J. Gimenez.



AGUA DE LOS JACOBINOS DE ROUEN

de los hermanos Gascard-Gascard y C.ª, únicos sucesores y solos poseedores de si se repara la salud, eficaz contra la **PLEOPEGIA**, parálisis, vómitos, síncope, indigestiones, cólera, etc. Depósito general en Rouen (Francia) rue du Bac.—Exigir 1.º en el tapon del frasco, la capsula dorada representando este sello (sello del convento) 2.º las palabras *freres Gascard* y un jacobino amoldado en el agua.

En España 12 rs. En Madrid, por mayor, Agencia franco-española, Sordo 31; por menor, en Badajoz D. J. Gimenez.



Estas Píldoras, las únicas autorizadas son consideradas desde 70 años aca como purgativo saludable. Tómense ya en ayunas, ya con la comida. Exíjase que cada caja y el prospecto, que se da gratis, lleven la firma A. Peuvriere y las iniciales A. R. en el centro de la marca de fábrica: Hotel Richefeu, vis a vis de la rue d'Anin.

En Paris, farmacia Leroy, 43, rue Neuve-Sain-August.

En España, en todas las buenas farmacias.

CASA LE PERDRIEL EN PARIS.

54, RUE STE. CROIX DE LA BRETONNERIE

Tela vejigante LE PERDRIEL. El más antiguo, seguro é inofensivo de los vejigatorios.—Exigir la firma en el reverso del empaquetado.

Thapsia Le Perdriel Rebutteau. Este poderoso revulsivo, que apenas se conocía hace 15 años, es hoy un remedio popular, merced á sus virtudes energicas reconocidas por todas las celebridades medicas. Desconfiar de las falsificaciones y exigir las dos firmas.

En Madrid, La Agencia franco-española, 31, calle del Sordo, sirve los pedidos; en Badajoz D. J. Gimenez.

40 AÑOS DE EXISTENCIA CAPSULAS DE RAQUIN APROBADA POR LA ACADEMIA DE MEDICINA.

EXTRACTO DEL INFORME aprobado por unanimidad por la Academia de medicina de Paris: «Las capsulas gelatinosas de RAQUIN se toman con facilidad.—No causan al estómago ninguna sensación desagradable y no producen flatos ni eructos como sucede ya mas ya menos despues de tomar otras preparaciones de copaiba, incluso las capsulas gelatinosas.—Su eficacia no ha traido escepcion alguna.—La Academia de Paris las ha experimentado con CIEN enfermos y obtenido igual número de curaciones.—En Paris, 78, boulevard Saint-Denis y en todas las farmacias donde se hallan tambien los VEJIGATORIOS y el PAPEL de ALBESPYRRES.—Venta por mayor, Madrid, Agencia franco-española, Sordo 31, por menor en Badajoz D. J. Gimenez.»

TARTAMUDES.

Mr. G. A. V... Directores del Colegio de Tartamudos de Paris, Avenue d' Eylan, núm. 7, darán principio á sus cursos de pronunciacion para la curacion completa de este defecto, el dia 16 de setiembre en Madrid. Fonda de Paris. Escribir en Barcelona, Fonda del Oriente.

Tela cataplasma de Hamilton.

DEPÓSITO GENERAL

Paris Storet et Cie. Farmacéuticos-químicos, 20 rue Ste. Croix de la Bretonnerie. (proveedores de los hospitales de Paris).

Merced á esta utilísima invencion se evitan los inconvenientes de las antiguas cataplasmas demasiado pesadas é incómodas a la vez para prepararse y aplicarse.—Mojada en agua caliente se obtiene en un momento una cataplasma ligera, emoliente, por demás adaptable al cuerpo, á quien deja toda libertad para andar ó moverse.

Constiene mucho para el tratamiento de las enfermedades de la piel ó del pecho, las peritónitias, cólicos de los niños etc.—Cada caja contiene un pedazo de *Baudruche* ó sea de tela impenetrable é indispensable para mantener la tela cataplasma Hamilton conservada y aumentada.

No solo reemplaza á las compresas ordinarias, sino al esparadago aglutinante, curando las llagas y pudiendo servir como solucion emoliente, (ver prospecto) para lociones, inyecciones etc.

Ventas por mayor, en Madrid, Agencia franco-española, calle del Sordo 31.—Por menor 12 rs. en Badajoz D. J. Gimenez.

ENFERMEDADES DEL PECHO,

los catarros, constipados, tos, opresiones, afecciones catarrales del pecho y de las vias respiratorias se curan con éxito, hace 20 años, por los mejores médicos de aris con el jarabe y la pasta de Blayn de retoños de pino y bálsamo de tolu. Blayn 7, rue du Marché Ste. ho. 8 rs.—En Badajoz, D. J. Gimenez.

GOTA. CURACIÓN PRESERVATIVO de esta enfermedad, con el TESORO DE LOS GOTOSOS del Dr. Mouriat, de la facultad de Medicina de Paris.—Depósito farmacia Roux, 41, rue Montmartre, en Paris.—En Madrid, por mayor Agencia franco-española, Sordo, 31, por menor, á 70 rs. caja, en Badajoz D. J. Gimenez.

NOTA.—Para consultas, por correspondencia, dirigirse al Dr. Mourier, 233, Boulevard Peire, Paris.

DE BELLEZA DE LOS DIENTES

PAVON PHILIPPE
DEBILITACION SUPERIOR

Para limpiar, blanquear y conservar los dientes en el estado de perfecta sanidad, basta usar el **PATE DENTIFRICE PHILIPPE** ó el **JABON A LA VEGETALINA**.

Este jabon de materias vegetales, indispensable á los niños y delicados.

En Paris: Purgon, 49, rue d'Angoulême.—Madrid: Por mayor, Agencia franco-española, Sordo, 31; por menor, Agua, 12.º, Oculadina, 13.º, Jabon, 5.º.

VERDADERO LE ROY

EN LIQUIDOS Ó PILDORAS

Del Doctor SIGNORET, único Sucesor, 51, rue de Seine, PARIS

Los médicos mas célebres reconocen hoy día la superioridad de los evacuativos sobre todos los demas medios que se han empleado para la

CURACION DE LAS ENFERMEDADES

ocasionadas por la alteracion de los humores. Los evacuativos de **LE ROY** son las mas infalibles y mas eficaces: curan con toda seguridad sin producir jamas malas consecuencias. Se toman con la mayor facilidad, dosados generalmente para los adultos á una ó dos cuc haradas ó 2 á 4 Píldoras durante cuatro ó cinco dias seguidos.

Nuestros frascos van acompañados siempre de una instrucion indicando el tratamiento que debe seguirse. Recomendamos leerla con toda atencion y que se exija el verdadero **LE ROY**. En los taponos de los frascos hay omi sello **SIGNORET**, Paris, negro sobre fondo encarnado y la firma,

Signoret
DOCTEUR-MÉDECIN ET PHARMACIEN

PHARMACIE GOTTIE

PURGATIF LE ROY EN LIQUIDES OU EN PILDORAS

AVIS. Es indispensable recomendar nos por el nombre SIGNORET para no equivocarse, on cest.

INJECTION BROU

NO MAS FUEGO
50 AÑOS DE BUEN ÉXITO.

El Linimento BOYER MICHEL de Aix (Provence) reemplaza con ventaja el fuego sin dejar la menor señal, sin interrumpir el trabajo y sin ningun inconveniente.—Cura siempre las cojeras recientes é antiguas, los equinees, mataduras, alcances, moletas, debilidad de piernas etc., etc.

En Paris, Dorvunt, 7, rue de Jory. En Madrid por mayor, Agencia franco-española, Sordo 31, por menor á 22 rs. En Badajoz Sr. D. J. Gimenez.